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GABRIEL VALDES PRESIDENTE DEL SENADO 22 DE OCTUBRE 1994. 

'PORQUE CONVOCO A UNA SESION ESPECIAL DEL SENADO PARA TRATAR EL 

FALLO ADVERSO EN EL PROBLEMA LIMITROFE DE LAGUNA DEL DESIERTO. 

lU Me parece que es normal que en casos de esta naturaleza que 

afecta una parte del territorio , en el cual ha habido un proceso 

muy largo y una discusión con Argentina de muchas décadas, que el 

ejecutivo informe al senado. Esa ha sido la tradicion de Chile, 

porque el Senado es el órgano del poder público 	que 

tradicionalmente ha sido el más preocupado de los problemas 

internacionales.Por eso , tan pronto supe la noticia me comunique 

con el canciller y como no podía concurrir el lunes porque está 

el ministro de relaciones exteriores de Francia, lo invité para el 

día martes y ordené a la Secretaría que citara para el martes a las 

10,30. 
P. Algunos sectores han iniciado la " campaña de las culpas", fue 

culpa de tal persona, de este funcionario o de aquél equipo,Su 

opinión. 

R. Cuando los juicios no se ganan hay culpables porque como es el 

dicho la victoria tiene muchos padres, pero la derrota es 

huérfana,aqui hay responsabilidades compartidas hace mucho tiempo 

pero esto viene desde 1902, de los ingleses que delimitaron la 

frontera, que dejaron una zona sin delimitar exactamente. Hay dos 

conceptos, la divisoria de las aguas y la altura de las montañas. 

Y desde entonces quedó ese territorio aislado,quedó como muchas 

otras, como Palena que me tocó a mí actuar cuando era Ministro de 

Relaciones Exteriores, como el Beagle quedó con ciertas dudas. Y 

estas dudas se mantuvieron por años, y llega el año 1965 en que 

se produce el incidente en que es asesinado el teniente Merino, y 

después hubo ocupación chilena y luego argentina y al final a mi 

juicio con serenidad y con patriotismo ,e1 Presidente Aylwin dijo 

llevemos este asunto a un tribunal que es donde se resuelven 

pacíficamente las cosas. Aquí hay dos alternativas o hay guerra 
con 	argentina o hay solución de controversias por la vía 

jamás en guerra hay que llegar a estas situaciones".Ahora hay que 

informarse y esperar que el canciller de cuenta el martes ante el 



senado y aclare las cosas.No estoy en absoluto de acuerdo con lo 

que ha declarado el senador Beltran Urenda que dijo que es el peor 

desastre diplomático chileno.Creo que ha sido exaltado y poco 

cuidadoso en sus expresiones. El peor desastre en la historia de 

Chile ha sido el desconocimiento por parte del Gobierno argentino 

del triunfo legitimo que chile obtuvo cuando se falló por el 

tribunal internacional el asunto del Beagle. Argentina declaró el 

fallo nulo y no acató un fallo internacional, que queda sometido 

al honor de las naciones y Chile no pudo hacer nada. Y ese ha sido 

el peor desastre diplomático en la Historia de Chile. Mucho mas 

grave que lo de ahora,porque el Beagle tiene mucho mas importancia 

en el mar y en la tierra.Lamento que el Presidente de la Comisión 

de relaciones exteriores del Senado ,haya hecho una afirmación de 

esa naturaleza.Con todo yo tengo que atenerme a los hechos, estoy 

de acuerdo con el canciller que hay que acatar cabalmente el 

fallo.Y vamos a ver qué pasó como se alegó,cuales fueron los 

argumentos en la proxima sesión del martes. 

P. Y que hacer frente a las expresiones nacionalistas exacerbadas 

de algunos sectores. No cree que la prudencia es lo mas 

aconsejable. 

R. POR CIERTO porque estas cosas son importantes, porque un metro 

del territorio nacional es importante y no hay que exaltarse, hay 

que ser racionales y de acuerdo a los tiempos que estamos 

viviendo.No estamoe en 1870,sino en el 94, a fines de 

siglo t tenemos intel,ración.Entonces pelearnos y exaltarnos y 

sobretodo perjudica:-  una amistad y una relación con un país como 

argentina con el cual estamos en tan buen nivel de intercambio, de 

comercio, de amistad es extremadamente peligroso. Francia y 
alemania tiene deceras de millones de muertos en las ultimas dos 

guerras,pero ahora están juntos,unidos,hay proyectos en comün.Hay 

que vivir con los ti,ampos, no hay que ser pasado de moda,hay que 

ser nacionalista en la cultura, en el corazón,pero no hay que 

irradiar odiosidad h cia otros. El patriotismo lo lleva uno para su 

país,pero hay que dener mucho cuidado respecto a las relaciones 

externas porque Chile vive y seguirá viviendo de las relaciones 

exteriores. Fin 


	00000001
	00000002

